

IUS HUMANUM

BOLETÍN - NOVIEMBRE 2022

Edición No.14

**DEFENSORÍA DEL PUEBLO MANTIENE MEDIACIÓN
PERMANENTE ENTRE LA ANFACSS Y AUTORIDADES DE LA CSS**



**DEFENSORÍAS DE PANAMÁ Y COLOMBIA
VERIFICAN CORREDORES MIGRATORIOS**



**II FORO DE PARTICIPACIÓN EFECTIVA
DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES**



**DEFENSORÍA REALIZA FORO
QUE BUSCA MECANISMOS DE PROTECCIÓN
PARA FRENAR LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER**

¡Ahora puede
contactarnos por
nuestros diferentes canales!



¡Hola! Soy Memo
su Asistente Virtual

Disponible en:



Defensoría del
Pueblo de Panamá

<http://memo.defensoria.gob.pa>



**MARCA
GRATIS AL**

127
24/7

Con el apoyo de:



DESCARGA
NUESTRA APP



Para conocer más sobre sus derechos humanos,
presentar sus quejas y recibir orientación

CRÉDITOS

“IUS HUMANUM” Boletín Informativo

Eduardo Leblanc González
Defensor del Pueblo

Clarissa Martínez
Adjunta del Defensor

Carolina García
Secretaria General

Yazmin Jiménez
Directora de Relaciones Públicas

María Gutiérrez
Juana Zambrano
Vladimir Rodríguez
Periodistas

Irvin Rivera
Diseño Gráfico

Raúl Bethancourt
Roberto Molina
Ricardo Rodríguez
Fotografía



Fotografía de portada:
Raúl Bethancourt

COFADESAVI OBTIENE MAYORÍA DE VOTOS EN ELECCIÓN DEL REPRESENTANTE DE AFECTADOS POR EL DIETILENGLICOL



Con 155 votos la nómina Comité de Familiares de Víctimas por el Derecho a la Salud y a la Vida COFADESAVI logra el 95% de los votos emitidos, en el proceso electoral para escoger al representante de las víctimas o afectados ante la Comisión de Seguimiento para la Atención de las víctimas o afectados por Dietilenglicol, el cual fue organizado y supervisado por la Defensoría del Pueblo.



DEFENSORÍA DEL PUEBLO INICIA INVESTIGACIONES DE OFICIO ANTE LA EXPLOSIÓN EN PH EN OBARRIO

La Defensoría del Pueblo inició investigaciones de oficio por la supuesta violación al derecho a la paz y tranquilidad, integridad física y poner en riesgo la vida ante la explosión en un PH en el sector de Obarrio el pasado 1 de noviembre; de acuerdo con el artículo 4, numerales 1 y 2 de la Ley 7 que crea la entidad, queda facultada para inquirir sobre los actos, hechos u omisiones de la administración pública, que pudiera haberse realizado irregularmente.



LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO RINDE HONOR A LA PATRIA



Una siembra de nuestra enseña patria y distribución de banderitas a conductores frente a la sede principal de la Defensoría del Pueblo en Vía España, la entidad y sus funcionarios le dieron la bienvenida al tradicional mes de la patria.

Para el Defensor del Pueblo Eduardo Leblanc González y cada uno de los miembros del equipo que lo acompaña en su gestión, promover y defender los derechos humanos significa enaltecer y honrar a Panamá. Igualmente, las regionales decoraron las oficinas en cada provincia con elementos tricolor para celebrar las festividades del mes de noviembre.





DEFENSORÍA REALIZA “II FORO DE PARTICIPACIÓN EFECTIVA DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES”



“Debemos garantizar un espacio seguro, una educación sana y sin violencia a favor de los Niños, Niñas y Adolescentes (NNA)”, dijo el Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc González, durante el acto de inauguración del “II Foro de Participación Efectiva de los Niños, Niñas y Adolescentes (NNA)”, en ocasión del Día Universal del Niño y el Aniversario de la Ratificación de la Convención de los Derechos del Niño”, en la sede del PARLATINO.

Leblanc González, durante su participación presentó la nueva herramienta, la cual está disponible en la página web de la institución www.defensoria.gob.pa, para que niños, niñas y adolescentes presenten quejas y aclaren dudas sobre sus derechos humanos, también se podrá ver material informativo de la guía metodológica “El Libro de Ana” (Campaña yo te creo), así como videos explicativos sobre derechos humanos narrados por jóvenes líderes de barrios en donde conversan de sus experiencias y tomar un curso gratuito para que conozcan sus derechos.

Greg Caleb Watson moderó el II Foro integrado por: Melquisedec Ramos y Julianne Carrington del Movimiento de Nueva Generación (MNG); Sebastián Cedeño del Consejo Consultivo Municipal de Niñez, Mariana Villa de RET (Resiliencia, Educación y Transición) y Estefany Sánchez del Programa Enlaces. Durante las interacciones los panelistas expresaron: Estefany Sánchez “No tengan miedo de expresar sus opiniones, tenemos áreas que respetan y escuchan”, por su parte Mariana Villa dijo “Debemos integrarnos con jóvenes nacionales e internacionales y respetar la opinión de cada uno”.

Sebastián Cedeño manifestó: “Si nosotros no nos apoyamos nadie lo hará”; Melquisedec Ramos “Ten confianza en ti mismo, tu opinión importa” y Julianne Carrington “Jóvenes no se queden callados, hay que arriesgarse para ganar”.

Durante las palabras de clausura del evento, la Directora Nacional de Unidades Especializadas de la Defensoría, Anna Karina Salerno destacó que estos espacios son necesarios para continuar empoderando a estos niños, niñas y adolescentes, para luchar por la igualdad y el respeto de sus propios derechos.



ALREDEDOR DE 100 ESTUDIANTES SOSTIENEN CONVERSATORIO CON DEFENSOR DEL PUEBLO

Aproximadamente 100 estudiantes de colegios públicos y privados de la provincia de Panamá, lograron tener un conversatorio en ocasión del aniversario de la Convención de los Derechos del Niño, con el Defensor del Pueblo Eduardo Leblanc González, para plantear que requieren para gozar de sus derechos humanos y otros aportes para mejorar las condiciones de esta población.



DEFENSORÍA BRINDA ACOMPAÑAMIENTOS A PERSONAS AFECTADAS QUE DEMANDAN INDEMNIZACIÓN POR PARTE DE MI BUS



El Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc González y su equipo de directores continúan brindando acompañamiento a los usuarios afectados en situaciones con Mi Bus y cuyo objetivo es lograr la garantía de sus derechos por parte de Transporte Masivo de Panamá.

El Ombudsman los recibió en la sede de la Defensoría del Pueblo en la cual se sostuvo una reunión con el viceministro de la Presidencia Carlos García, quien participó como representante del Estado, principal accionista de Transporte Masivo de Panamá, operadora de los servicios de Mi Bus y Metro de Panamá; posteriormente acudieron a las oficinas principales donde el Defensor tras mediar logró una reunión con la junta directiva.

DEFENSORÍA INVESTIGA CAUSALES DE DESPIDOS EN LA CSS MIENTRAS DIALOGO CONTINUA



La Defensoría del Pueblo a través de la dirección de Protección de los Derechos Humanos, investiga las causales de los despidos a funcionarios de la Caja de Seguro Social (CSS), durante el período de los cierres y manifestaciones registradas en el mes de octubre; hasta el momento se ha constatado que algunas salidas se debieron a finalización de contratos; el resto se mantienen en investigación para descartar la posible vulneración del derecho al trabajo.

DEFENSORÍA PROMOVERÁ REUNIÓN ENTRE PROFESIONALES DE LAS CIENCIAS BIOLÓGICAS DE ARAP, LA ADMINISTRACIÓN DE LA ARAP Y EL MEF



La Adjunta del Defensor del Pueblo, Clarissa Martínez atendió a un grupo de profesionales de las Ciencias Biológicas de la Autoridad de los Recursos Acuáticos de Panamá (ARAP), quienes han solicitado el apoyo de la institución para que se cumpla con el Decreto Ejecutivo No. 124-2018 de 11 de septiembre de 2018, el cual aprueba la aplicación del escalafón salarial.

DEFENSOR ASEGURA QUE EX FUNCIONARIOS DEL MINISTERIO DE VIVIENDA RECIBIRÁN ACOMPAÑAMIENTO

El Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc González atendió a ex funcionarios del Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial, (MIVIOT) quienes exigen el cumplimiento del pago de derechos adquiridos como: décimo y vacaciones.

Leblanc González les informó a los miembros del Comité de ex funcionarios del MIVIOT que entendía perfectamente la situación por la que están pasando y por eso la institución nacional de derechos humanos mantenía abierta una queja por posible vulneración de derechos.



SE LOGRA AVANCES EN MESA DEL DIÁLOGO POR LA EDUCACIÓN

Un avance significativo en la metodología de la mesa del diálogo por la educación ha logrado la Defensoría del Pueblo junto a dirigentes magisteriales y el Ministerio de Educación, en la segunda reunión de seguimiento a la mesa única.

En esta reunión la Adjunta al Defensor del Pueblo, Clarissa Martínez reveló que se acordaron nueve puntos sobre la metodología y la institución es facilitadora pero una vez aprobada en su totalidad la metodología la Defensoría se convertirá en mediadora.



DEFENSOR DEL PUEBLO RECIBE A DELEGADOS DEL PROGRAMA REGIONAL SOBRE MIGRACIÓN Y OFICINA DE POBLACIÓN DE REFUGIADOS MIGRANTE



Miembros del Programa Regional sobre migración y oficina de población de Refugiados migrantes USA -OIM, quienes cumplen misión en Panamá, fueron recibidos por el Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc González en la sede de esa institución nacional de derechos humanos.

Leblanc González, explicó a la delegación visitante y liderada por Giuseppe Loprete- Jefe del Centro Administrativo Global y Misión OIM Panamá, los esfuerzos de la institución nacional de derechos humanos sobre la atención de los migrantes cuyo flujo es en ambas vías de sur a norte y viceversa en territorio panameño.

Para la delegación visitante el principal punto de interés como aliados estratégicos es continuar impulsando de forma conjunta la Casa Binacional de los Derechos Humanos.

La Defensoría del Pueblo de Panamá recientemente cumplió misión en comunidades donde el flujo de migrantes es constante como: los municipios colombianos de Acandí y Necoclí, este último considerado punto para establecer la Casa Binacional de los Derechos Humanos.



EL FLUJO MIGRATORIO EN NECOCLÍ FUE VERIFICADO POR LAS DEFENSORÍAS DE COLOMBIA Y PANAMÁ



La Defensoría del Pueblo de Panamá junto a sus homólogos de Colombia intercambiaron experiencias sobre dinámicas migratorias integradas por migrantes y refugiados que transitan por el Tapón del Darién, durante una jornada de tres días en el vecino país.

El director de Relaciones Internacionales de la Defensoría del Pueblo de Panamá, Jonathan Santana recorrió con delegados de derechos humanos el área de Acandí-Chocó para evidenciar la situación de la población migrante y en condición de solicitar refugio en tránsito.

Durante tres días, se visitaron varios sitios fronterizos tras el encuentro que se dio en Apartadó, lugar desde donde se procedió a realizar la verificación de la situación actual en los corredores migratorios.

DEFENSOR DEL PUEBLO PRESENTA ACTUALIDAD DE LOS DERECHOS HUMANOS DE PANAMÁ ANTE CIDH



El Defensor del Pueblo Eduardo Leblanc González recientemente presentó la situación actual de las problemáticas y mejoras que se han hecho en materia de Derechos Humanos en el IV Diálogo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos con las Instituciones Nacionales de Derechos Humanos realizadas en Washington DC.

DEFENSOR DEL PUEBLO RECIBE A DELEGADOS DEL PROGRAMA REGIONAL SOBRE MIGRACIÓN Y OFICINA DE POBLACIÓN DE REFUGIADOS MIGRANTES



El Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc González tuvo un intercambio con miembros de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), liderados por la comisionada Roberta Clarke quienes cumplen una visita protocolar en Panamá.

Leblanc González destacó que como Institución Nacional de Derechos Humanos es muy importante brindarles un reporte en temas como: la situación de derechos humanos en Panamá, de los Niños, Niñas y Adolescentes (NNA), privados de libertad, discriminación en las escuelas, afrodescendientes, el efecto adverso de la migración al medio ambiente, entre otros temas.

DEFENSORÍA BRINDA ORIENTACIÓN A BUHONEROS EN CIUDAD DE LAS TABLAS



La Defensoría del Pueblo realizó un recorrido en el centro de la ciudad de Las Tablas, prov. de Los Santos para inspeccionar el sitio donde están ubicados un grupo de buhoneros quienes protestaban contra la decisión aparentemente de traslado hacia plaza Praga por parte de la Alcaldía.

Este grupo de trabajadores informales indicaron a los oficiales de derechos humanos de la Defensoría en Los Santos, que solicitan un plazo de 5 meses antes de ser reubicados por el municipio de Las Tablas ya que la actual situación económica aún no se mejora y precisamente los últimos meses del año les genera entradas importantes para el alivio de sus familias.

GESTIÓN DE OFICIO POR EL DERECHO A LA SALUD DE PERSONA MAYOR EN HOSPITAL DE LA CHORRERA

La Defensoría del Pueblo, a través de su oficina regional en La Chorrera, abrió una gestión de oficio contra el Hospital Nicolás Solano, por el derecho a la salud de una persona mayor, luego de una publicación en redes sociales de un familiar de la paciente.

La nieta de la persona mayor, al ser contactada por la entidad garante de Derechos Humanos, presentó una queja contra el Hospital Nicolás Solano, al considerar que su familiar recibió una mala atención.



DEFENSORÍA DEL PUEBLO MANTENDRÁ ASISTENCIA A MIGRANTES EN LA PROVINCIA DE DARIÉN



Los derechos de las personas migrantes que lleguen a territorio panameño serán garantizados por la Defensoría del Pueblo, aseguró Eduardo Leblanc González, durante la inauguración de la estación temporal de recepción de migrantes recientemente en la provincia de Darién.

Leblanc González, Ombudsman panameño, explicó a representantes de los organismos humanitarios internacionales los esfuerzos y el trabajo permanente que mantiene la Institución Nacional de Derechos Humanos para que se cumpla con brindarle las mejores condiciones a los migrantes que toman a Panamá como país de tránsito para viajar hacia países del norte del continente.

DEFENSORÍA BRINDA ACOMPAÑAMIENTO A MORADORES DE CARATALES EN VERAGUAS POR CIERRE DE SERVIDUMBRE

La Oficina Regional de la Defensoría del Pueblo en Veraguas, brindó orientación y acompañamiento durante una reunión con los moradores de la Comunidad de Caratales, corregimiento de Ponuga, Distrito de Santiago, quienes solicitan respuesta ante el cierre de una servidumbre.

De acuerdo con los moradores dicho cierre, realizado por el propietario del terreno por donde pasa la servidumbre, afecta el libre paso a cinco comunidades, impidiéndole sus actividades escolares, económicas, entre otros.





SIETE DEFENSORÍAS MÓVILES Y TRES TALLERES EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL PARA LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

Con el objetivo de concientizar a la población, sobre la violencia contra la mujer y sus consecuencias, la Defensoría del Pueblo realizó siete defensorías móviles y tres talleres o exposiciones a través de sus 14 regionales a nivel nacional.

En la sede principal ubicada en Carrasquilla, se realizará un volanteo así como una mesa informativa, mientras que en la regional de Chepo se tendrá una cadena humana en el Parque San Cristóbal y Defensoría móvil.



CAPACITACIÓN SOBRE “DERECHOS HUMANOS Y PUEBLOS ORIGINARIOS”



A rededor de 35 autoridades y comunitarios de Guna Yala, Ejua So, Madroño (San José, El Valle, La Zahina y Mamóni Arriba), de Las Margaritas de Chepo, participaron del Seminario sobre “Derechos Humanos y Pueblos Originarios” dictado por la Defensoría del Pueblo, en la Comunidad Ella Drua, en el Lago Gatún.

DEFENSORÍA CELEBRA EL DÍA DEL NIÑO Y LA NIÑA PROMOVRIENDO SUS DERECHOS EN INFANTILANDIA



En el marco de la celebración del Día Mundial del Niño y la Niña, Oficiales de la Dirección de Educación, Promoción e Investigaciones Académicas de la Defensoría del Pueblo (DEPIA), participaron en Infantilandia, evento organizado por la Secretaría Nacional de Niñez, Adolescencia y Familia (SENNIAF), en el Centro de Convenciones de Ciudad del Saber.

Los Niños, Niñas y Adolescentes que visitaron el stand de la Defensoría del Pueblo en Infantilandia, recibieron de los oficiales de Derechos Humanos folletos para que conozcan sus derechos, participaron de divertidos juegos, pintaron y se llevaron premios de la ruleta regalona.

CAPACITACIÓN EN DERECHO A UN AMBIENTE SANO A ESTUDIANTES DE COLÓN



Treinta estudiantes de V grado de la Escuela Quebrada Ancha, ubicada en el corregimiento de Limón, en el distrito de Colón cabecera; participaron de la segunda jornada de capacitación del Proyecto de Concienciación por el Derecho un Ambiente Sano, desarrollado por la Defensoría del Pueblo, la Autoridad del Canal de Panamá (ACP) y la fundación sin fines de lucro Casa Taller.

DEFENSORÍA CAPACITA EN DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD A DOCENTES EN VERAGUAS



Una capacitación sobre “Derechos de las Personas con Discapacidad” a docentes del Instituto Profesional Omar Torrijos H., ofreció la Defensoría del Pueblo, a través de la Regional de Veraguas.

El Objetivo principal de la capacitación es empoderar a los docentes acerca de la existencia de los Derechos Humanos, el rol de la Defensoría del Pueblo y Derechos y Deberes de las Personas con Discapacidad.

DEFENSORÍA REALIZA FORO QUE BUSCA MECANISMOS DE PROTECCIÓN PARA FRENAR LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER



La Defensoría del Pueblo, realizó el foro "Situación Actual y Mecanismos de Protección Contra la Violencia a la Mujer" con el objetivo de buscar nuevos mecanismos de protección para frenar la violencia contra la mujer y se analizaron además las actuales acciones que permiten minimizar los ataques contra las féminas del país.

Este foro se celebró en el marco del Día de la No Violencia contra la Mujer y en dicho espacio se dio a conocer la situación actual y los esfuerzos que han implementado las instituciones gubernamentales, con el objetivo de erradicar la violencia contra las mujeres.

En su discurso la directora nacional de Protección de los Derechos de la Mujer, Iliana Ruiloba anunció que la Defensoría del Pueblo, iniciará próximamente una campaña de sensibilización que promueva la erradicación de la violencia en contra de la mujer, bajo el slogan ¡VIVIR SIN VIOLENCIA ES POSIBLE!

En la primera ponencia la juez de Cumplimiento del Primer Circuito Judicial de Panamá, Elizabeth Berroa, explicó a la audiencia los avances y desafíos que presenta el Órgano Judicial para establecer medidas de prevención contra la violencia a la mujer.

La representante de la Fundación Mujeres en Positivo, Rina Aswani habló sobre su experiencia como víctima de violencia y resaltó la asistencia que le brindó la defensoría del pueblo.

